



La infanta Luisa

Su fiesta onomástica
Hoy celebra su fiesta onomástica la infanta doña Luisa. Como en años anteriores, la alegría que en este día embarga a la noble señora es compartida por todo Santander.

Bondadosamente ha ido Su Alteza ganando el corazón de los santanderinos. No hay en nuestro pueblo un hogar en que no se la venera y se la adora. De poco le sirva hacer la caridad calladamente. La fama de sus buenas acciones llena todo el pueblo, con las bendiciones de los agradecidos.

A doña Luisa y a su augusto esposo debe Santander gratitud eterna. Sus nombres figurarán perennemente en las listas de nuestros bienhechores, y debieron grabarse con letras de oro en el salón consistorial.

Su profesión constante ha reportado a Santander incalculables beneficios. Los sepisimos niños son los viajeros, estival y de invierno, llegan todos los años. Aman nuestras playas, nuestras costumbres, nuestro clima, y nos dispensan el honor de elegirnos para residencia de verano, avalorando con su presencia el prestigio del pueblo.

Santander les paga en la misma moneda de amor. Cuando doña Luisa cruza nuestras calles, de todas las bocas salen encendidos himnos de alabanza. Es como si lloveran flores a su paso. Los santanderinos sienten el placer de perfumar sus labios, poniendo en ellos el nombre de la señora angelical para bendecirle y para darle.

Hoy que es un día de santo júbilo en el hogar de doña Luisa, quiere LA ATALAYA adelantarse a la manifestación de respetuoso afecto que recibirá. Antes que las flores de las familias santanderinas, vayan estas modestas líneas nuestras en que hemos procurado recoger el sentimiento popular.

Noble y dulce señora: quiera el Cielo colmaros de venturas, y que muchos días como este llenen de luz vuestros balcones, y de ofrendas de flores vuestra casa.

DEL DIA

El veraneo de Concha Espina

Concha Espina está en Comillas. La ilustre trabajadora no descansaba. Aquella playa es un lugar propicio para el reposo. Viene a morir las olas en la playa, pueden pasarse muchas horas y hasta muchos meses en muelle abandonado. Mucho más cuando los músculos y la mente llegan fatigados de una dura labor.

Pero Concha Espina no entiende el veraneo así. Hasta una lánguida hamaca suspendida de un cocotero, convierte ella en un yunque de trabajo. Pasma su labor, pero más pasma el esfuerzo mental que supone.

Por mucha fecundidad que se tenga, y Concha Espina la tiene, por torrencialmente que broten las ideas y girones, no se pueden escribir impunemente cuartillas y cuartillas. Llega un punto en que la frente arde, el ánimo falta, la cabeza se inclina sobre la mesa, y de la mano se escapa la pluma febrilmente.

Por eso nos admira y nos asombra el caso de esta mujer extraordinaria que hace aún pocos meses publicó una novela primorosa "La rosa de los vientos"; hace aún unos días nos regaló con "Las mujeres del Quijote", y ahora, aprovechando los "ocios" veraniegos trabaja en Comillas en la preparación de otro volumen que editará también Renacimiento.

Si, lectores: el veraneo de Concha Espina sólo se reduce a un cambio de postura y de clima.

Si duramente trabajaba en Madrid, en Comillas no trabaja menos. Tiene en preparación una novela en la que ha puesto todos sus entusiasmos de sutil psicóloga y consumada hablista.

La acción se desenvuelve en un medio interesante, en unas minas. Será la novela de los mineros de Cantabria, esos oscuros y rudos luchadores cuyas vidas tienen tanto relieve trágico. Para acoplar materiales para la obra, Concha Espina hace frecuentes escapadas a Udías. Allí ve la vida desordenada y en los humildes seres que extraen de las entrañas de la tierra los productos que luego sirven para hacer avanzar el carro de la civilización.

Esta novela, según su autora, estará terminada para fines de año. Para entonces es fácil que tenga ya otra obra comenzada.

Acaso el poema de la aviación... Decimos esto porque el espíritu inquieto de la eximia escritora busca constantemente nuevas sensaciones, nuevos motivos de emoción.

Recientemente sintió deseos de volar. Ella, que tantas veces ha volado con las alas de su fantasía, quería despegarse materialmente de la tierra, escalar las nubes, y ver a los hombres desde allí.

Escribió a Juan Pombo, que se sintió muy honrado en dirigir desde los aires el primer vuelo de la autora de "La esfinge maragata".

Ya estaba todo convenido y Concha Espina como un niño con zapatos nuevos, cuando algunos amigos carifiosos intervinieron y lograron disuadirlo. A todas luces era una temeridad que una dama afrontase los riesgos de un vuelo mecánico.

Indudablemente acompañaba la razón a estos buenos amigos. Probablemente también le asistiría al doctor Pedro Recio de Tirlenfuera, que con la mejor intención del mundo, señalaba riesgos espantosos en cada una de las ricas viandas que halagaban el paladar goloso de Sancho. Pero el caso es que Concha Espina se quedó convencida y además muy triste. Ese vuelo era una de las ilusiones que habían hecho más firme presa en su espíritu soñador.

Nosotros nos permitimos aconsejar también a la ilustre escritora que no vuelle. Sin estar muy seguros de la eficacia de nuestro consejo, ni de que un día no nos sorprenda con un capítulo maravilloso que lleve, por ejemplo, estos títulos:

"Laura en las nubes.—Un idilio que empieza en la tierra y acaba en el cielo."
Y en el que se nos dé la impresión vivida de los vuelos, como si ella misma la hubiera sentido también.

Flok.

De aviación

Ayer, a las seis de la tarde, se elevó en el aeródromo de la Albericia el valiente aviador Salvador Hedilla con el propósito de aterrizar en el pueblo de Valdecilla.

El anuncio de su viaje había hecho que se congregara en el campo donde el aviador pensaba tomar tierra, numeroso público. El tiempo es pequeño y por la aglomeración de gente y la dirección del viento, el aterrizaje resultaba casi imposible.

Hedilla temió que ocurriera alguna desgracia y después de descender en un magnífico vuelo en espiral hasta muy cerca de tierra, se elevó nuevamente entre los aplausos de la concurrencia para volver a Santander.

Aterrizó en la Albericia unos cuarenta minutos después de haberse elevado. Poco antes de las siete el distinguido aviador Juanito Pombo realizó un vuelo para hacer pruebas del motor "Morane-Saulnier".

El vuelo duró cerca de un cuarto de hora y el resultado de las pruebas fué excelente.

Viaje aéreo a Madrid
Mañana, si la niebla, el viento, o la lluvia no lo impiden, piensa el señor Hedilla salir de Santander en aeroplano para Madrid, desde donde continuará a Barcelona.

Se elevará en las primeras horas de la madrugada para emprender el viaje.

El hospital Reina Victoria

En la semana próxima quedarán terminadas las obras del Hospital Reina Victoria que se está construyendo en la isla de Pedrosa.

Faltan solo algunos detalles de ornamentación que se están ultimando rápidamente.

El hospital Reina Victoria será un instituto ortopédico y quirúrgico dotado de los últimos adelantos, un verdadero avance de los hospitales pedagógicos.

La construcción de este Centro, que honrará a nuestra población, ha sido costeada por el Estado y su creación se debe principalmente al doctor Morales, que puso en conseguirlo su fe, sus entusiasmos y su constancia.

En el decorado de las dependencias han tomado parte los notables pintores santanderinos señores Gutiérrez Larraya, Alvarez y Bernardo.

Una de las magníficas dependencias serán presididas por magníficas amulaciones de S. M. la reina doña Victoria, que en una de las fotografías aparece con un infantilito en un hombro y en la otra rodeada de sus augustos hijos.

Al acto de inauguración del hospital asistirán, según nuestras noticias, Sus Majestades.

Real Law-Tennis

Ayer continuaron los partidos en el campo de la Real Sociedad Law-Tennis. Anita Soto y Eduardo Mazarrasa vencieron a Esperanza Corral y Ramón Muñoz por 6/5 6/3.

A continuación se jugó la final de estos partidos de parejas mixtas, ganando la Copa la duquesa de Santona y el conde de Estrada a Anita Soto y Eduardo Mazarrasa por 6/3 6/2.

A las seis de la tarde asistió al campo S. M. la Reina para distribuir los premios consistentes todos en Copas, que correspondían a los partidos terminados en estos días, y que son los siguientes:

Campeonato provincial, caballeros individuales: barón de Bentze.

Campeonato de señoras individuales, señorita Evelyn Bithell.

Campeonato, dobles de caballeros; los señores Pablo Ceballos y Ramón Muñoz.

Campeonato de parejas de señoras con ventaja: S. M. la Reina y duquesa de Santona.

Hoy, entre otros partidos, se jugará por la mañana uno entre los señores P. Ceballos y A. Muñoz contra Jesús Corcho y Phillip Meade.

También empezará un partido de consuelo.

JUAN PUJOL

Se encuentra en Santander el brillante cronista Juan Pujol, que viene comisionado por "A B C" para hacer información de nuestras playas.

Los muchos admiradores que en Santander tiene el ilustre periodista han organizado un almuerzo en su honor, que se celebrará mañana, domingo, a la una, en el restorán "Miramar".

Las tarjetas se pueden recoger en el comercio de don Pedro Santamaría, calle de la Blanca, y en el restorán "Royalty".

SALON PRADERA

No nos habíamos equivocado al augurar a Loreto Prado un triunfo colorado, inmenso, con ocasión de celebrar la genial artista sus funciones de beneficencia; los llenos en ambas secciones fueron formidables, las ovaciones constantes y ensordecedoras, las pruebas de afecto y de simpatía sinceras y ruidosas; un diluvio de flores, de elogios, satisfacción y alegría por doquiera... Una verdadera manifestación unánime y ruidosa en que altos y bajos desde el elemento más distinguido hasta el más popular en cariñoso consorcio, ofrecieron a una de las artistas más indiscutibles el homenaje de su admiración y de sus simpatías.

De hoy, más bien puede considerarse a Loreto Prado en Santander como de la familia... una sobrina carnal, por ejemplo. ¿Que apostamos a que ella acepta gustosa este parentesco en justa correspondencia a las simpatías de que se la hace objeto en la capital montañesa?

No es ocasión de hacer ahora nuevamente el elogio de la Prado; sería repetir una vez más lo que tantas veces hemos dicho de ella, haciendo coro a las generales alabanzas que constantemente le prodigan tan justamente los públicos y la Prensa de Madrid y provincias.

Flok.

Sin embargo, queremos apuntar que los reparos que generalmente se señalan al repertorio habitual de la beneficiada constituyen típicamente su mejor elogio. No sucede con ella lo que con algunos, a saber, que hay que desplegar algo de su arte; con los demás hechos se les perdona todo, por aquello de que son difíciles, mancos, o mariposados... precisamente los que darían ocasión a que se mostraran como tales maestros. A Loreto Prado le ha salido "su toro" muy pocas veces, y, sin embargo, ha hecho bravos a muchos mansos, ha conseguido salvar y popularizar las obras más endebles y anodinas y ha conseguido crearse un nombre y un prestigio evidenciales en las pocas condiciones imaginables. Es además tan simpática, tan afable, tan interesante por todos conceptos, que se merece las manifestaciones de ayer... y muchas más. ¡Vaya nuestra más cordial enhorabuena, Loreto!

"Gente menuda" es un sainete ya conocido en Santander, representado por otras Compañías, y ya sabía el público, por lo tanto, que había en la obra terreno adecuado para desarrollar todos sus recursos, sus facultades y su gracia la famosa actriz. Ninguno quedó defraudado... desde que pisó la escena, no dejaron de estallar las más ruidosas y animadas ovaciones que aquí se recuerdan, en todas las escenas culminantes, en todos los matices al final de todos los cuadros, hasta el extremo de que en la sección de la noche, emocionada, agotados ya todos los recursos nimicos del agradecimiento, se vio obligada Loreto a manifestarlo de palabra y repartir con los espectadores las flores que llenaban la escena al terminar el primer acto.

Admirablemente secundada por los demás artistas, corresponde en justicia un aplauso entusiasta a María Aguilá, acertadísima, maravillosa y espléndida como una maja de Goya; a la señora Franco y señoritas Román y Borda, y de ellos, a Enrique Chicote, felicísimo y gracioso en todos los momentos, a Castro, que entendió admirablemente su grotesco personaje, y a Ripoll, que caracterizó muy bien el suyo.

Hoy, viernes, se verificará el estreno del sainete original del popular revisor taurino don Angel Caamaño (El Barquero) que lleva por título "De Miraflores... a prueba".

El autor asistirá a la representación.

El Director general de Seguridad

El Director general de Seguridad señor La Barrera, estuvo ayer, a las once de la mañana en el Gobierno civil visitando todas las dependencias y elogiando las obras que por orden del señor Alonso Gullón se han realizado recientemente.

También visitó el Director general de Seguridad las nuevas dependencias de la Inspección de Vigilancia, elogiando calurosamente la instalación que merced al apoyo del gobernador civil y bajo la inmediata dirección del inspector don Alberto Muslarez ha quedado terminada hace pocos días.

Existen ya un gabinete de identificación dactilar y antropométrica, con muebles clasificadores de las tarjetas, teléfono interior para poner en comunicación el nuevo despacho del jefe con las demás dependencias y otra habitación para que permanezcan los detenidos mientras esperan a ser interrogados.

La instalación es análoga a la que el mismo señor Muslarez dirigió en Zaragoza y que otras capitales importantes han tomado como modelo.

La visita del general La Barrera fué muy detenida y de ella salió muy satisfecho el Director de Seguridad.

Un patriarca

Dicen de Oviedo: "En breve llegará aquí don Lucas Negreira Paez, jefe de una familia que consta de 279 individuos, entre hijos políticos y nietos.

El señor Negreira es gallego, y marchó a América cuando apenas contaba 20 años.

Hace poco ha regresado a España, en unión de las 279 personas que componen su prole, y ahora cuenta esta patriarca la avanzada edad de 93 años, siendo de esperar, dada su complejidad robusta, que viva todavía bastante tiempo.

Don Lucas fué casado tres veces, y puede decirse que para él se cumplió el dicho vulgar de que cada hijo trae un pan bajo el brazo, pues es poseedor de una inmensa fortuna. El buque en que ha llegado a Barcelona es de su propiedad, y lo manda uno de sus nietos, que es un marino intrépido.

La familia que actualmente le vive y que le acompaña en el viaje se compone de 16 hijas, de éstas son seis viudas, nueve casadas y una soltera; 23 hijos, de los cuales son cuatro viudos, 13 casados y seis solteros; 34 nietas, entre éstas tres viudas, 22 casadas y nueve solteras; 47 nietos, cuatro de éstos viudos, 26 casados y 17 solteros; 45 biznietos, dos de éstas casadas; 49 biznietos, tres tataranietos y además 62 entre hijos, nietas y yernos.

(De "A B C.")

De Hoznayo

Una verbena
En la finca del conocido sportman don César Cagigal se celebró el día 23 una gran verbena a la que asistieron distinguidas familias.

Además de las de Lima, Venero Veil y Fernández de este pueblo, y de las de Movellán y Babillegue que aquí pasan la temporada veraniega, asistieron a la verbena las familias de Fernández Roñada, Ruiz Villanueva, Torriente, Laguna, Quintana, Cagigal y Setién, de Entrambasaguas; señoritas de García Solorzano y Bonet, de Riaño.

De Solorzano asistieron la señorita de Ojea de Santos, los señores de Ruz, de Hazas en Cesto, las familias de Abasco, Tava, Vierna y señoritas de Gutiérrez, de Carriazo, la familia de Mijón, don Enrique Fernández, don Vicente Rubio y don Nicasio Troca; de Hoz de Anero, familia de Cagigal, Regato, señoritas de Cagigal, Bustamante, Rosario Cagigal, Araceli Muñoz, Ontañón, de Tabernilla y Movellán.

De Villaverde de Pontones, familia de Cagigal Pinto; de Laredo, familias de Ferreros, López Chico, Basterra, Pastors, Martínez, Bárcena, Rou y Gándara, y de Solares, las señoritas María Pozas, Pilar Ortiz, Carmen, Joaquina y Teresa Morales, los jóvenes de Thubillar y los señores don Adolfo y don José Luis Cobo, don Juan Manuel Sánchez, don Vicente, don Gerardo y don Lorenzo Toba, don Gerardo y don Ramón Fernández, Valdor, don Aurelio y don Manuel Pascual, Martínez, don Angel Morales, Vicario y don Eladio Díez.

De Santander asistieron el foyero don Manuel Agüero y el fotógrafo señor Hojas, que hizo varios grupos al magnífico momento.

La fiesta empezó a las diez de la tarde con un baile que duró hasta la madrugada, interrumpiéndose únicamente para celebrar una sesión de juegos de manos, sugestión, etc.

A las nueve de la noche se celebró un banquete, durante el cual reinó gran alegría y entusiasmo.

Un tren botijo

Según un telegrama recibido ayer por el alcalde señor Gómez Collantes, hoy a las 6:10 de la mañana llegará a nuestra ciudad una de las excursiones que acostumbra a organizar todos los años el infatigable rector de "La Correspondencia de España" señor Mestre Martínez.

Vienen en el tren 950 botijistas, habiéndose quedado sin venir por no poderse disponer de más material unos 400 próximamente. A esperar a los botijistas acudirán a la estación una representación del Ayuntamiento y la banda municipal de música.

CICLISMO

CARRERA DIAMANT
El domingo, 27 del actual, se celebrará la carrera asistida, saliendo los corredores de inmediaciones del muelle embarcadero, en la carretera de la Junta de Obras del Puerto.

El recorrido será Santander-Astillero-Santander (25 kilómetros).

Reina gran animación, pues son muchos los ciclistas que desean hacer suya la preciosa copa que para esta prueba regaló el representante de las máquinas Diamant.

Desde esta fecha queda abierta la inscripción, que será de 0,50 pesetas para los socios del Sport Ciclista Montañés y de dos pesetas para los no socios.

La prueba es local y en ella podrán tomar parte previa inscripción además de los ciclistas de esta capital los de Astillero y Guarnizo, siempre que estén provistos de la correspondiente licencia de corredor de la Unión Velocípica Española.

El reglamento y demás detalles de la carrera estarán a disposición de los corredores en el domicilio de la sociedad organizadora (Arcillero, 23)

La verbena de la Prensa

Por fin llegó la hora! Bien creíamos que no iba a llegar nunca, tal como se habían puesto las cosas; pero un poco de paciencia por nuestra parte esperando un buen día para su celebración, ha bastado para que, al fin, podamos celebrar nuestra verbena en "su salsa" en una noche suave y hermosa, como suponemos será la de hoy, para no dejarnos mal cuando lo arriegaos todo.

¿Que si hay animación? Básteles a ustedes saber que más de docientos preciosos señoritas irán a la fiesta, tocadas de claveles y envueltas en soberbios chales de Manila.

¿Y la alegría? Eso ya lo verán ustedes esta noche, cuando el cuarteto del maestro La Puerta y la banda militar y el orgullo verbenero inviten a la gente al baile con las notas del vals cadencioso, del schotis zalamero y de la lánguida habanera; cuando los pipos estallen al paso de las mujeres y se den oír entre el rumor del festejo sus risotadas de juventud.

Nada; que el que se quede sin ir a nuestra verbena ha de estar pasando de ello lo que resta del verano. Parte del otoño, porque esta fiesta así, no es que nosotros lo digamos, pero, veis, más, ello se estaba.

Habrá bellas, música, flores, chicleos, «firt», poesía...
¡Señores, nosotros no podemos ofrecer más!

TRIBUNALES

Ayer tuvo lugar el juicio oral referente a causa incoada en el Juzgado de Oeste, a Juan Bautista Sáinz Fernández, acusado de haber sustraído la cantidad de 106 pesetas a Luis Gamza.

El ministerio fiscal, que provisionalmente había calificado los hechos como constitutivos de un delito de hurto y del que había considerado autor al encausado, en el acto del juicio y en vista del resultado de las pruebas practicadas en el mismo, retiró la acusación contra el Juan Bautista por no haberse probado que éste fuera el que realizó la sustracción.

El juicio quedó concluso para sentencia.

También tuvo lugar el juicio oral con referencia a causa instruida en el Juzgado de Villacarriedo, a Pedro Pérez Ortiz y José María Gutiérrez Pérez, acusados como autores de dos disparos de arma de fuego.

El hecho se reduce a que ambos procesados, que se hallaban enemistados, el día 8 de septiembre de 1915, después de una disputa, se hicieron dos disparos mutuamente, sin consecuencias.

El señor fiscal pidió se impusiera a cada uno de ellos la pena de un año, ocho meses y 21 días de prisión correccional.

La defensa del Pedro definitivamente sentó que concurría en favor de éste la circunstancia eximente de haber obrado en defensa propia, o en otro caso que se apreciara esta, como atenuante, y pidió la absolución o que se le impusiera la pena de seis meses y un día de prisión correccional.

El defensor del José alegó que era de apreciarse en favor del mismo la circunstancia atenuante de haber precedido provocación por parte del Pedro, y solicitó la libre absolución de su patrocinado, o en el peor de los casos, que se le condenara a seis meses y un día de prisión correccional.

Con los informes, quedó el juicio para sentencia.

Sentencia

En causa procedente del Juzgado de Villacarriedo, se ha dictado sentencia condenando a José Alvarez Cano, co-

EL SEÑOR
D. Gonzalo Polidura Gómez
Primer oficial de Secretaría del Excmo. Ayuntamiento
HA FALLECIDO EL DIA 24 DE AGOSTO DE 1916
a la edad de 50 años
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
R. I. P.

Su esposa doña Concepción Pico; sus hijos Concepción, Paz, Rosario, Gonzalo, Milagros, Angeles y Alvaro; sus hermanos don Eusebio y don Esteban; hermanas políticas, sobrinos, primos, primos políticos y demás parientes,
Suplican a sus amistades le encomiendan a Dios en sus oraciones y asistan a la concepción del cadáver, que se verificará hoy, a las doce de la mañana, desde la casa mortuoria, Ruamayor, número 13, al sitio de costumbre; favor por el cual les quedarán agradecidos.

La misa de alma se celebrará mañana sábado, a las ocho de la mañana en la parroquia del Santísimo Cristo.
Santander 25 de agosto de 1916.

El excelentísimo e ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis, concede indulgencias en la forma acostumbrada.

Funeraria de C. San Martín, Alameda Primera, 22; Tel. 481.—Servicio permanente

SANTORAL

Día 25.—Viernes.—San Luis, rey de Francia, San Gines de Arlés y Santa Patricia, virg.

Día 23.—Sábado.—San Celerino, mártir, San Segundo, San Vitorés y San Alejandro, mártires.

CARLOS M. CONACHY
DENTISTA
CALLE DE CASTELAR NUMERO 4

Clinica Dental
DR. MENEZ, dentista (calle Colosa, 1, 2.º)
Trabajos garantizados.—Perfección admisible.—Precios sin competencia.

El doctor E. Fernández de Caleyá
Especialista en enfermedades de la vida.
CONSULTA DE 10 A 12
Burgos, número 3.—SANTANDER

La jornada regia
En la playa
Su Majestad la reina doña Victoria ha ido ayer a las diez y media de la mañana a la primera playa del Sardinero, donde se encontraban ya el príncipe de Asturias y los infantitos.

Hizo a pie el recorrido desde la Magdalena al Sardinero.

La Reina en el ferrial
Después de permanecer un rato en la playa marchó la reina con el príncipe de Asturias al ferrial instalado en la Caña.

Acompañaban a doña Victoria, además del príncipe de Asturias, el infante don Jaime y la condesa del Puerto.

La Reina intentó subir al "Ifo-vivo" pero no estaban los dueños y se dirigió a los columpios.

Subió a ellos con el príncipe y se estuvo columpiando un rato.

Luego recorrió las casetas haciendo numerosas compras.

A las doce regresó a Palacio.

La infanta doña Luisa también estuvo ayer por la mañana en el Sardinero.

Por la tarde
Por la tarde estuvo la Reina en un buen rato en el campo de la Real Sociedad de Law-Tennis, pero sin tomar parte en ninguno de los partidos que se jugaron. Doña Victoria vestía de negro.

El príncipe de Asturias y el infante don Jaime iban vestidos de exploradores y dieron un largo paseo en automóvil por la carretera de Torrelavega.

Llegada del Rey.—La princesa de Battemberg.
Ayer, a última hora de la tarde, se recibieron telegramas dando cuenta de que el "Giralda" había salido de San Sebastián a las seis y media, con rumbo a Santander y que a su bordo venían Su Majestad el Rey y la princesa Beatriz de Battemberg, madre de la reina doña Victoria.

Se suplen que el yate real entraría en nuestro puerto de once a doce de la noche.

A las once próximamente recibió el comandante de Marina señor Anglada un radiograma del comandante del "Giralda" avisando que entraría en puerto a las doce.

En el muelle embarcadero de Pasajeros esperaban la llegada de las reales personas el gobernador don Juan Gullón, el alcalde señor Gómez Collantes y numerosos concejales, el gobernador militar señor vizconde de Uzueta, el comandante de Marina señor Anglada, el delegado de Hacienda, el presidente de la Audiencia, el fiscal de Su Majestad, el ingeniero jefe de Obras públicas señor Apolinario, el ingeniero jefe de las Obras del Puerto señor Trinda, don Angel Pérez Elizaguirre y numerosas representaciones de entidades locales.

También esperaban la llegada de los egregios viajeros distinguidas damas, cuyos nombres no citamos por temor a incurrir en alguna omisión.

Momentos después de darse vista al yate regio, a las 12.10, llegó al muelle embarcadero de Pasajeros en automóvil la reina doña Victoria acompañada de la infanta doña Luisa.

A pesar de lo avanzado de la hora y de no verse ya en las calles de San-

Ecoss de sociedad

En el tren correo llegó ayer, procedente de Madrid, el secretario del Congreso, don Manuel Gullón y García Prieto, hermano del gobernador civil de esta provincia.

Por la tarde llegó de Bilbao en automóvil, acompañado de su distinguida esposa, otro hermano del gobernador, el señor don Guillermo Gullón, que hace unos días estuvo también en Santander.

En el tren correo del Norte han salido para Mondariz la respetable señora doña Serafina Agüero de Porrúa y su bella hija Lolita.

Para Reinosha han salido don Teodoro Ruiz y familia.

Para Sevilla ha salido don Severo Peñalver.

Han llegado al Sardinero los señores siguientes:

De Madrid: don Adolfo Castro y señora, doña Isabel Navarro, don Antonio García y familia, don Cristóbal Martín, don José Díaz y familia, don José González Ruiz Zorrilla, don Gregorio Beltrán Ruiz Zorrilla, don Antonio Zalabardo, don Antonio del Val, señora viuda de Gordillini, don Pablo Normand, don Celedonio Pérez López y familia, don Antonio Pernas Gil y familia, don Indalecio Gómez y señora, señorita Socorro Jiménez, don Demetrio Serrano, doña Dolores Pescador, doña Dorothea Pindado, don Antonio García Pérez y familia, excelentísimo señor general La Barrera e hijo, don Rodríguez Gómez Pelaez, don Miguel Rodríguez Acosta, doña Adela García de la Forá, doña Beatriz de la Forá, doña Antonia María Gómez Bravo.

De Toledo: don Carlos Cruz del Castillo y familia.

De Segovia: doña Segunda Herrera y familia.

De Cáceres: don Faustino Gutiérrez y señora.

De Burgos: don Carlos Girona, doña Concepción Salgado de Girona, don Jorge Girona.

De Reinosha: don Enrique Martínez Villanueva y familia.

De Oviedo: don José Garí.

De Granada: don Antonio González, doña Rita Zola Santaló, don Jerónimo Vida.

De Avilá: don Juan Espinosa y familia, don Froilán Rodríguez e hijos.

De Zamora: doña Rosario Palacios, doña Mercedes Alonso.

De Ciudad Real: doña Pilar Ropero, don Angel Espinosa, don Juan José Ropero, doña Angela de la Hoz y don Encarnación González.

De Palencia: doña Florencia Aparicio y familia, don Tomás Aguado, don Francisco de Rozas y don Efran Romo y familia.

De Valladolid: don Domingo Rojo y señora, doña Donata Hernández y familia, don Mateo Marcos, don Adriano de Castro, don Jerónimo de Castro, doña Eloisa Corvás, don Alfredo Aguado, doña Ambrosia Gil Lobo y don Francisco Martín Gil.

De Zaragoza: don Sebastián Barril, don José López Tudela y don Aurelio Grosa.

MARKA

Purgante ideal por ser aceite de ricino aromático, dulce, fluido

PALMIL-JIMENEZ

Farmacia Jimenez

Plaza de la Libertad - SANTANDER - Teléfono núm. 33

De venta en Farmacias y Droguerías.—Al por mayor, PEREZ DEL MOLINO Y COMPAÑIA.

La Medicina y el PALMIL

De todos los purgantes el aceite de ricino es el mejor tolerado, la mayor parte de las veces porque no irrita el intestino y no congestiona los órganos, pudiéndose emplear aún en el embarazo.

A pesar de tan buenas cualidades, su olor y sabor repugnante impiden a muchas personas usarle como purgante.

En el PALMIL conserva el aceite de ricino sus buenas cualidades, y su fluidez y gusto nada desagradable hace que todas las personas lo toleren perfectamente.

J. Gómez Vega
Especialista de las enfermedades del aparato respiratorio y corazón

la Fé (República Argentina). En el testamento se deja a los parientes del testador quince legados de 10.000 pesos, diez de 20.000, diez y siete de 40, 50 y 60.000 pesos; cinco de 100.000 y dos de doscientos mil.

Aparte de estos legados, deja el testador uno de 100.000 pesos para el pueblo de Alujos, donde nació y el usufructo de ricos terrenos en la Argentina, para mejoras en la enseñanza en dicho pueblo.

Deja también 100.000 pesos para el partido de Cervera (Lérida), y 500.000 para esta provincia; un millón para Barcelona y otro millón para España.

Entierro de un periodista
De Barcelona telegrafían que a las cuatro de la tarde se ha celebrado el entierro del periodista y senador vitalicio don Francisco Peris Mencheta.

El acto constituyó una sentida manifestación de duelo. Presidieron personas de la familia del fallecido, el gobernador, el alcalde y el presidente de la Diputación.

Asistieron numerosas personalidades, redactores de todos los periódicos y representaciones. Bajaron el feretro redactores del "Noticiero Universal".

Varios coches iban llenos de coronas. **Un aniversario**

De Pamplona dicen que hoy se ha celebrado el 25 aniversario de la consagración del Obispo de aquella diócesis.

Por la mañana se celebró en la Catedral una solemne función religiosa.

Después se celebró una recepción, cumplimentando al prelado el cabildo, las autoridades y varias Corporaciones y Asociaciones.

El obispo fué obsequiado con un artístico regalo.

En la misa celebrada en la Catedral ofició el Prelado, que hizo uso de un hermoso cáliz que le han regalado los niños de las escuelas.

En el palacio episcopal se celebró, a la una de la tarde, un banquete de noventa cubiertos, al que asistieron el Nuncio de Su Santidad, el arzobispo de Zaragoza los obispos de Jaca, Teruel, Tarazona, Salamanca, Orense, el general de la Orden de los P.P. Agustinos, las autoridades, los jefes de los Cuerpos de la guarnición, el cabildo, representantes de entidades, Sociedades y de la prensa.

Después del banquete se celebró una velada en el Seminario.

Los sucesos de Gerona
De Gerona dan cuenta de que se ha restablecido la normalidad.

En una reunión que celebraron el alcalde y los gobernadores civil y militar, está manifestado que después del rancho saldrían de paseo los oficiales, clases y soldados de la guarnición.

Así lo hicieron, sin que se registraran incidentes.

Muchos oficiales estuvieron sentados en las mesas de los cafés. El general Alfau fué cumplimentado por las autoridades.

A Madrid.—La cuestión del papel
Dicen de San Sebastián que en el expreso han marchado a Madrid los señores Burrell y Alba.

Se asegura que en el Consejo de ayer se estudió una fórmula para solucionar la cuestión del papel.

Este será adquirido por el Estado, que lo venderá a los periódicos al precio que tenía antes.

LA GUERRA EUROPEA

Comunicado de las tres de la tarde
El comunicado oficial francés de las tres de la tarde de hoy dice lo siguiente:

"Al Sur del Somme, al final de la jornada de ayer y después de un violento bombardeo del bosque de Soyecourt, el enemigo atacó con granadas de mano, siendo rechazado.

Un poco más al Norte del mencionado bosque, el enemigo fué cogido cuando preparaba un ataque, por nuestros fuegos de ráfaga, y no pudo salir de sus trincheras.

En la Champagne numerosos golpes de mano de los alemanes contra nuestros pequeños puestos de la región de Tahure, han sido rechazados.

En la derecha del Mosa, los alemanes han bombardeado violentamente las posiciones que les conquistamos ayer entre el pueblo de Fleury y la obra de Thiaumont. La cifra de prisioneros que hemos hecho en estos combates pasa de 250, entre los cuales hay algunos oficiales.

Lucha de artillería violenta en Chenois.

ellos, que al caer se destruyó cerca de Athies.

En la jornada de ayer, un albatros fué derribado al N. E. de Reims. Otros dos aparatos enemigos han caído, el uno en los Vosgos y el otro en Champagne.

Comunicado búlgaro
El Cuartel general búlgaro comunica a Berlín lo siguiente:

"Los búlgaros inflingieron el día 21 en el valle del Struma, una derrota a los aliados. Estos sólo consiguieron salvarse en una verdadera huida.

Las aldeas de Emikeni, Maleven y Topalevo, fueron tomadas, y el terreno se encontró cubierto de cadáveres.

Tuvieron los aliados más de 400 muertos, entre los cuales había varios oficiales.

Cogimos ocho ametralladoras, fusiles granadas, carros de artillería, 190 prisioneros ilesos, entre los que había cuatro oficiales, y además cogimos 60 prisioneros heridos.

El campo de batalla estaba lleno de indumentaria, lo que demuestra la derrota sufrida por el enemigo.

Una columna de caballería aliada fué atraída por la caballería búlgara, mediante una hábil maniobra, hasta el fuego de los infantes búlgaros y dicha columna quedaba poco después completamente aniquilada.

Informes de prisioneros hacen constar que además de la brigada Pertiers, peleaba en ese sector un regimiento inglés.

El enemigo ataca desde hace diez días de un modo inútil la parte Sur este y Este del Lago Doiran. Esto ha movido al mando francés a dar como conquistados puntos que siempre estuvieron en poder de los franceses, tal como la estación de Doiran.

La aldea de Devjeli fué abandonada por el enemigo, al que hicimos cincuenta muertos, que fueron enterrados por nuestras tropas.

Comunicado austriaco
El comunicado oficial austriaco de hoy dice lo siguiente:

Al Oeste de Moldava las tropas alemanas tomaron a los rusos algunas nuevas posiciones haciendo 200 prisioneros y cogiendo dos ametralladoras.

En la región de Zabie un violento asalto de los rusos fué rechazado por nuestro fuego.

En la región de Kapul continúa la lucha.

Más al Norte, solo han tenido lugar pequeños combates.

En el resto del frente no ha habido cambio en la situación.

Frente italiano: En el frente de la costa, la artillería italiana ha bombardeado con violencia algunos de nuestros sectores.

En el Tirol, sobre la región de Flisteh, hicimos 80 prisioneros y cogimos dos ametralladoras en el curso de una pequeña acción.

Frente de los Balcanes.—En la región de Valona, el adversario dá muestras de alguna mayor actividad. Nuestros aviones han derribado dos biplanos Farman y hecho huir a otros dos del mismo tipo.

Comunicado del Almirantazgo alemán.
El Almirantazgo alemán comunica lo siguiente:

"Un comunicado oficial del Almirantazgo inglés dice que un submarino inglés torpedeó a un buque de guerra alemán en el mar del Norte, y que el comandante del submarino cree que dicho barco se hundió.

La noticia corresponde a la realidad, en cuanto que dicho buque, que era el "Westphalen" fué alcanzado por un torpedo, pero tan ligeramente, que esto no le impidió continuar su marcha y seguir luchando.

También es exacto que el submarino tuvo tiempo para hacer fuego nuevamente, pero este segundo torpedo no alcanzó al buque de guerra alemán.

La escuadra alemana
Noticias de Copenhague dan cuenta de que desde hace días los alemanes demuestran gran actividad en el mar del Norte.

Desde hace un mes no se han visto buques de guerra grandes, sino torpederos.

Hidroplanos y submarinos hacen servicio de patrullas.

El sábado, día del encuentro con los ingleses, la escuadra alemana fué vista dirigiéndose hacia el Oeste. Al día siguiente algunos vapores les encontraron volviendo a toda velocidad hacia Heligoland.

Según los periódicos hacen resaltar la cólera popular que se rebela en Vichy contra el famoso expresidente del Consejo francés.

El primer relato, publicado por "L'Action Française", ha sido reproducido por "Le Figaro".

"La Liberté" publica una carta de Vichy que dice:

"Los esposos Caillaux habitaban desde hace días un chalet muy bien amueblado y rodeado de comodidades, llamado "Villa Santo Domingo".

La estancia del famoso expresidente pasó desapercibida durante dos o tres días, y nada indicaba que la tranquilidad del establecimiento de aguas fuera a turbarse de un modo tan inesperado.

Los dos solían acudir a la fuente Chomel a tomar aquellas aguas que un médico les había recomendado.

El domingo, a las seis, cuando el parque y la galería de las fuentes rebosaban de público, alguien, reconociendo de pronto al expresidente, gritó:

—¡Ese es Caillaux!

El tono de esta voz indicó que no había en aquella exclamación ninguna cordialidad. El personaje aludido quiso replicar con un tono vivo, poniéndose un monóculo y adoptando un gesto de desafío pero entonces se produjo la explosión, que al cabo de poco rato era ya formidable.

Un murmullo, un rumor de muchedumbre, abuchaba al exministro y a esto siguió una irresistible manifestación de cólera.

Hay en estos instantes en Vichy muchos soldados heridos, enfermos, convalecientes e inútiles. Todos se mezclaron a los que estaban en las galerías. Los agentes de Policía fueron echados a un lado por la muchedumbre.

La situación de los esposos Caillaux, escupidos, sacudidos, era realmente crítica. Los bastones y las sombrillas se alzaban; los soldados mutilados blandían sus muletas y varios miles de personas se manifestaban con ardor.

Un amigo de Caillaux de aspecto atlético, quería parar los golpes, pero ya se iba fatigando. Caillaux había recibido ya un muletazo en su sombrero. Los dos querían escapar, pero la salida era difícil. Afortunadamente para los agredidos, el comisario del Gobierno se encontraba cerca de allí y les condujo al edificio en que dicho comisario habita.

Entre el Struma y el Alto valle de Moglevika, los franceses han rechazado varias tentativas enemigas para recuperar las posiciones que aquellos ocuparon al Norte de Palmir, en el sector de Doiran.

En todo el frente montañoso, al Oeste del Moglevika, los serbios desarrollan su ofensiva.

En la orilla izquierda han recuperado, mediante un vigoroso contraataque, la altura 1.506, a cinco kilómetros al Norte del lago Ostrogo, que habían perdido en la mañana del 23.

¿Rumania interviene?
De Viena dicen que se asegura que Rumania intervendrá en la guerra antes del 28 del actual.

Comunicado francés de la noche
En el Somme los franceses asaltaron el resto del pueblo de Maurepas.

Progresamos también en Fleury, apresando a trescientos soldados y a ocho oficiales.

Comunicado alemán
Este se limita a dar cuenta de que los alemanes han rechazado los ataques enemigos en los dos frentes.

Comunicado ruso
En el Cáucaso han sido derrotadas dos divisiones turcas. Dos regimientos turcos se rindieron.

Cogimos al enemigo varios cañones y ametralladoras.

El Corresponsal.

Brazos y piernas
Bragueros y toda clase de aparatos para la corrección de las desviaciones espino-dorsales y extremidades del cuerpo humano, se construyen en los talleres de Gervia (Optico).

Gran surtido en trabajos de Eibar. Aparatos y fornituras para dentistas.—Cirugía, artículos fotográficos.—Gramophones, discos y olininas.

SUBASTA
Se celebrará el 6 de septiembre, a las doce en la Notaría de don Ramón López Peláez, San Francisco, 13, 1.ª, de una casa y huerta, sita en Muriedas, barrio de Estafios, señalada con el número 15. Todo perteneciente a don Cipriano Poncela e hijos, y los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en dicha Notaría.

Restaurador y Vigorizador del Cabello

en los casos donde todos los demás preparados fracasan

La Traumodermina es el tónico que ejerce la más poderosa acción sobre el cabello, al que alimenta, nutre y fortalece en alto grado, logrando en muy poco tiempo un sorprendente desarrollo en el mismo, a la par que tonifica las glándulas y tejidos del cuero cabelludo, dándole todo el vigor necesario para obtener un hermoso cabello, suave y lustroso.

Se remitirá folleto explicativo ilustrado a todo el que lo solicite.

DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS, DROGUERIAS Y PERFUMERIAS

perseguidos por encima de nuestras líneas.

A pesar de la continuidad del combate, efectuamos raids de reconocimiento y bombardeo.

No tuvimos ninguna baja en nuestros aparatos.

El otro comunicado dice lo siguiente:

"Un dirigible enemigo voló sobre la costa Este de Inglaterra antes de las doce de la noche.

Lanzó bombas explosivas e incendiarias, sin causar daños.

Marchó en dirección al mar a la una de la madrugada, internándose rápidamente.

¿Monarca fallecido?
En París se han recibido despachos dando cuenta de que en Milán circula con insistencia el rumor de que el rey de Baviera ha fallecido.

El Papa ha pedido informes por mediación del Nuncio de Su Santidad en Munich.

Comunicado italiano
Desde Roma transmiten el siguiente comunicado oficial:

Pequeñas operaciones ofensivas de nuestras tropas las han permitido tomar nuevas posiciones en las montañas de Fassa (Alpes).

En un violento contraataque, el enemigo recuperó las posiciones, pero últimamente fué rechazado.

En la cabeza del valle de Qua algunos de nuestros alpinos ocuparon las trincheras enemigas en las vertientes del monte Cauriol y en la cima de Cupola.

En el resto del frente hubo acciones intermitentes de artillería y actividad de aviones que trataban de reconocer nuestras líneas.

Durante un bombardeo aéreo en Goritzia derribamos a un aeroplano enemigo que cayó incendiado, cerca de Reaciani.

En el frente de Salónica.—Comunicado oficial.
Telegrafían de Salónica el comunicado oficial siguiente:

"Ante el ala derecha del ejército aliado el enemigo se retira sobre la orilla izquierda del Struma y carretera de Ceres.

Entre el Struma y el Alto valle de Moglevika, los franceses han rechazado varias tentativas enemigas para recuperar las posiciones que aquellos ocuparon al Norte de Palmir, en el sector de Doiran.

En todo el frente montañoso, al Oeste del Moglevika, los serbios desarrollan su ofensiva.

En la orilla izquierda han recuperado, mediante un vigoroso contraataque, la altura 1.506, a cinco kilómetros al Norte del lago Ostrogo, que habían perdido en la mañana del 23.

¿Rumania interviene?
De Viena dicen que se asegura que Rumania intervendrá en la guerra antes del 28 del actual.

Comunicado francés de la noche
En el Somme los franceses asaltaron el resto del pueblo de Maurepas.

Progresamos también en Fleury, apresando a trescientos soldados y a ocho oficiales.

Comunicado alemán
Este se limita a dar cuenta de que los alemanes han rechazado los ataques enemigos en los dos frentes.

Comunicado ruso
En el Cáucaso han sido derrotadas dos divisiones turcas. Dos regimientos turcos se rindieron.

Cogimos al enemigo varios cañones y ametralladoras.

El Corresponsal.

Brazos y piernas
Bragueros y toda clase de aparatos para la corrección de las desviaciones espino-dorsales y extremidades del cuerpo humano, se construyen en los talleres de Gervia (Optico).

La Propicia AGENCIA DE Pompas Fúnebres

CEFERINO SAN MARTIN

Servicio de toda clase de entierros:—Gran surtido en azaules, féretros y coronas.—Especialidad en ARCAS MORTUORIAS de gran lujo.—Precios módicos.—Servicio permanente.

Alameda Primera, núm. 22.—Tel. 481.—SANTANDER.

1916

AUTOMOVILES

Aquila Italiana

Torpedos modelo 1916 K 12 H P completamente equipados con ruedas metálicas

PESETAS 9.000

Agente general: A. CORCHO.-Santander

Canas y cabellos rubios

Productos del doctor Riviere, de París

Las canas quedan admirablemente teñidas a la primera aplicación de la Tintura Nogalia, a base de extracto de cortezas de nuez. Maravilloso resultado e inofensivo en absoluto. Certificado de análisis:

PRECIO: 10 PESETAS CAJA

Los cabellos rubios conservan su hermoso color, y se aclaran si se desea, con la Manzanilla de Irlanda, famoso preparado vegetal para dar a la cabellera un rubio pálido, fino y elegante. Especial para que no obscurezcan los cabellos rubios de los niños. Seis pesetas frasco. Depósito, Pérez del Molino y Compañía. Casa especial para teñir con los productos Riviere.—BELTRAN: San Francisco, 23, Santander.

Pianola Aoellian

Se vende casi nueva, en el más perfecto estado, con varios rollos de música selecta. Informarán en esta Administración.

ANUNCIO

En cumplimiento de la Real Orden del excelentísimo señor ministro de Fomento, fecha 27 de marzo de 1915 publicada en la "Gaceta" de Madrid de 17 de junio del mismo año, se anuncia el extrajo de la póliza n.º 1.453.860, de "La Equitativa" de los Estados Unidos, Sociedad de Seguros sobre la vida, emitida en Nueva York con fecha 31 de mayo de 1905 sobre la vida de don Ramon Urruty Garay y por el capital de pesetas 20.000 más el 25 por 100 de todas las primas recibidas por la Sociedad, bajo el plan de valores garantizados y primas dividendos, vida en 20 pagos anuales con acumulación de 20 años, con la fecha de registro de primero de mayo de 1905.

Si en el término de 30 días, a contar desde la fecha de la publicación de este anuncio, no se presentan reclamaciones ante la Dirección, en Madrid, de la expresada Sociedad, establecida en el palacio de la calle de Alcalá, 14, y Sevilla, 3 y 5, se procederá a anular la póliza original y se extenderá un duplicado.

RESTAURANT El Cantábrico

Propietario Pedro Gómez Fernández

Bornán-Cortés, número 8 SANTANDER

EL MEJOR DE LA POBLACION

Servicio a la carta y por cubiertos.—Servicio especial para banquetes, fiestas, luncheos.

Precios moderados.—Habitaciones Plazo del día: Cordero con guisantes.

Preparación militar y de la Armada

Colegio-academia Mata

Santa Clara, 9

Profesores: Comandantes don Miguel Bustamante y don José Gistau y capitán don Vito de Miguel.

Preparación en secciones de corto número de alumnos.

Numerosos alumnos ingresados en todas las Academias militares.

Estudio vigilado.—Internado ventajoso.

Laneria y colchonería

PEDRO GUESTA

Beceda, 11, Santander.—Teléfono, 108.

—PRECIO FIJO—

Damascos, Miraguano, Pluma, Pielos, Davel, Crin, Edredones y Borrás

Especialidad en colchones a la inglesa.

Idiomas y traducciones

Francés, Inglés y Alemán.

Perfección rápida y garantizada por mi método. Lectura, escritura, conversación y correspondencia comercial. Lecciones particulares a domicilio.

Profesor: Antonio P. Ugarte

Oxford School

GENERAL ESPARTERO, 18, 4.ª

